

Groupe mémoriel : le MNA

Qu'est-ce que le Mouvement national algérien (MNA) ?

Fondé en 1954 par Messali Hadj, le MNA était un parti nationaliste algérien à tendance réformiste qui s'opposait frontalement au FLN. La lutte entre le FLN et le MNA pour la domination du mouvement national algérien pendant et après la guerre a fait une dizaine de milliers de morts en Algérie comme en métropole.

<https://www.youtube.com/watch?v=AGPFAe4zZIU>

Mémoire de la guerre d'Algérie : un combat fratricide sanglant a opposé sur le sol français les nationalistes du FLN à ceux du MNA : https://www.francetvinfo.fr/monde/afrique/algerie/memoire-de-la-guerre-dalgerie-un-combat-fratricide-sanglant-a-oppose-sur-le-sol-francais-les-nationalistes-du-fln-a-ceux-du-mna_4812159.html

Mémoires d'Algérie 1962-2022: " Mon père, Messali Hadj, était aussi celui du nationalisme algérien"

<https://information.tv5monde.com/afrique/memoires-d-algerie-1962-2022-mon-pere-messali-hadj-etait-aussi-celui-du-nationalisme>

Hommage d'Hocine Aït Ahmed, un des fondateurs du FLN, à Emilie Busquant, la veuve de Messali Hadj, 2016.

<https://www.lematindz.net/news/19498-document-inedit-ait-ahmed-parlant-demilie-busquant-et-de-messali-hadj.html>

Appel après le massacre de Melouza 1957
<http://www.fondationmessali.org/Massacre%20de%20Melouza%201-2.html>

Quelques exemples de témoignages :

Ali AGOUNI, Né en 1934. Membre du MNA.

Il s'engage dans le PPA-MTLD avant le début de la révolution. Le 1er novembre ne le surprend pas, il en est content. Il continue son travail de propagande auprès de la population et son action de recrutement auprès des appelés qui ne veulent pas faire leur service. Il les oriente vers le maquis. Lui-même y conduit un groupe et décide d'y rester. Il se trouve dans un fief FLN où il rencontre Ramdane, Krim et Ouamrane avec lesquels il débat. Il quitte ce maquis avec quelques maquisards tandis que d'autres décident d'y rester. Il montre que les maquis MNA étaient actifs. Il est arrêté en 1958 puis torturé. Il est ensuite incarcéré dans un camp. Il y rencontre le dirigeant de la zone FLN qui avoue ne pas comprendre la lutte MNA/FLN. Il pense que le cessez le feu va permettre des négociations avec le MNA. Il est libéré et quand il voit la teneur de certains écrits contre le MNA, il décide de rejoindre la France pour y continuer le combat. Il est satisfait de l'indépendance tout en regrettant de ne pas pouvoir y participer. Il retourne en Algérie sous Chadli et y retourne maintenant très souvent pour participer à des débats.

Extraits : le maquis : <https://youtu.be/lpl4v5aXSWU>